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“拿老百姓生命当儿戏，这不行”
卢展工首先指出，长期以来，要感谢最高人

民法院在司法实践中给予了河南省很多指导和
帮助。

“最近一段时间我们河南做过什么事?”卢
展工表示，第一件，就是依法打击黑心矿主。过
去我们煤矿事故很多，大前年和前年，河南的煤
矿事故很多，但是煤矿死亡事件在法律审判中，
主要从安全生产这个角度来追究刑事责任，后
来我们认为，黑心矿主，他不是一个安全生产的
问题，他破坏了安全监察装备，是以盈利为目
的，视生命为草芥，所以，应当适用于危害公共
安全罪。

“生产安全上的玩忽职守罪和危害公共安全
罪，那是有差别的。那些黑心矿主，他把安全设
备私下破坏了，这个还是安全生产罪？还是玩忽
职守罪？像这样拿老百姓生命当儿戏，这不行。”
卢展工说，所以去年，省法院打击非法采煤的黑
心矿主，抓事故的源头，社会民众反映很好，由黑
心矿主造成的煤矿事故数量也大大减少。

卢展工指出，去年我们做的第二件事，就是
“瘦肉精”案件审判，这也是第一次，是食品安全
领域，社会效果也是极好。

“我说这两件事情做得很好，都受到了最高

人民法院的支持。”卢展工表示。

用重刑严惩“黑心矿主”
听完卢展工书记的话，全国人大代表、河南

省高级人民法院院长张立勇补充说，这两起案
件的审理，在全国都是首例。打击“黑心矿主”，
从严追究他们的法律责任，使我们的思想观念
有了一个很高的转变，对于那些犯罪分子，罪魁
祸首，谋财害命者，以前往往偏重于用行政办法
来处理，比如撤职、免职、纪律处分、行政记过
等，用行政方法解决煤矿安全事故，现在看根本
不行。

张立勇解释说：“我们认为，核心的问题是
这些矿主，是最大的利益获得者，他为了 300%
的利润，可以冒着绞首的风险。我们原来判他
们，都适用强令工人冒险作业罪，用这些罪名，
一般都是判三年、五年，有时甚至判缓刑。对于
矿主，你对他判了缓刑，可以说没有任何制约作
用，他照样当矿主，照样挣钱，所以我们现在果
断地动用刑法，是用重刑来严惩这些把人民群
众的生命当做草芥的黑心矿主。对我们的工作
起到了很好的效果。”

“这两件事做得很好。”卢展工当场提出了
表扬。

“拿老百姓生命当儿戏，这不行”
卢展工说去年这两件事儿做得很好
第一件，依法打击黑心矿主，抓事故的源头，社会民众反映很好
第二件，“瘦肉精”案件审判，社会效果也是极好

昨日上午，在河南代表团举行的小组会议上代表们审议了“两高”报告。河南
代表团团长、省委书记、省人大常委会主任卢展工现场点评两起案件：打击“黑心
矿主”和“瘦肉精”案，表示应该重罚这些危害公共安全的事件，“拿老百姓生命当
儿戏，这不行！” 特派记者 裴蕾 辛晓青 李萌 廖谦 文/图

审议中，李其宏代表提出，去年，我省把
严厉打击犯罪和保护人权并重，审结了危害
群众身体健康的，比如“瘦肉精”案件，焦作市
中院首次以危害公共安全罪对主犯判决了死
缓，社会反映良好。案件的处理在司法领域
起到了里程碑的作用。

李其宏代表说，在“瘦肉精”案件判决以后，
她很清晰地记得卢展工书记在省法院《关于“瘦

肉精”事件第一批案件审判情况的报告》上作出
重要批示：“第一批案件审理后，社会反映良
好。为什么？一是体现严格依法；二是体现法
律公正；三是体现法律尊严；四是体现以人为
本；五是体现在司法实践中，司法机关领导方
式、工作方式的转变和科学发展观的实践。”

围绕着这起案件和这个批示，卢展工展
开了话题。

案件处理社会反映良好，卢展工作批示分析原因

“瘦肉精”事件

昨日，在河南代表团全体会议上，张立
勇代表谈了自己对“两高”报告的看法，同时
针对“两高”报告，提出了自己的9条建议。

建议一：建立敏感案件国家级研究、会
商制度。

建议二：建立错案责任终身追究制度，
进一步强化法官的责任意识，进一步提高案
件审判质量，进一步提升司法公信力。

建议三：建议最高法院加大对法院系统
的监督指导力度，特别是加大对下级法院党
风廉政建设工作的监督指导力度。

建议四：全国推行河南实践的“社会法
庭”制度。

建议五：建议最高法院推行河南法院创
造的“一村一法官”制度。

建议六：建议在各级法院建立劳动者合
法权益保护审判庭和金融审判庭。

建议七：设立少年法院在河南先行试
点。“以河南法院为例，全省已设立少年法庭
的法院占到60%~70%。近5年来，未成年人
犯罪在全国犯罪总人数中连续5年下降，这

与少年法庭的预防未成年人违法犯罪的作用
是分不开的。应该说，建立少年法院，集中审
理未成年人违法犯罪案件的条件已经成熟。”

建议八：建议最高法院批准在河南等地
法院进行人民陪审团试点工作。

建议九：制定出台《关于支持河南省加
快建设中原经济区重大战略部署的意见》。

全国人大代表 河南省高级人民法院院长张立勇

建议在河南试点设立少年法院集中审
理未成年人案件 在昨日下午进行的河南代表团全体

会议上，蔡宁谈了对“两高”报告的认识和
看法，并对检察工作的落实进行了发言。

危害民生民利渎职侵权犯罪将严查
蔡宁说，最高检引导全国检察机关把

人民群众的关注点作为检察工作的着力
点，充分发挥职能作用，积极参与打击“瘦
肉精”、“地沟油”等危害食品安全违法犯
罪活动，组织开展严肃查办危害民生民利
渎职侵权犯罪专项工作，依法查办教育、
就业、医疗卫生、扶贫开发、社会保障等领
域职务犯罪案件，以及重大安全生产事故
背后的严重失职渎职犯罪等。

问题解决得怎么样接受代表监督
“高检报告中谈到的问题，比较客观，

问题找得也准。”蔡宁说，如法律监督工作
还有薄弱环节，少数检察人员执法理念存
在偏差，专业素养和实践经验不足，极少
数检察人员顶风违纪，以案谋私、执法犯
法甚至贪赃枉法，基层基础工作发展不平
衡等。这些问题人民群众也都在关注，有
的是长期积累下来的，有的是在经济社会
发展中新出现的。

他建议对存在的这些问题进行认真
梳理，凡是自身通过采取措施可以解决
的，抓住不放，一抓到底，务求解决；自身
解决有困难，需要党委、人大、政府关注和
有关方面支持配合的，积极反映，主动争
取，力争解决。“同时也建议全国人大和人
大代表进一步加强对检察工作的监督和
支持。”蔡宁表示。

全国人大代表 河南省人民检察院检察长蔡宁

危害民生民利的犯罪问题必须严查


